

En la Casa Rómulo Gallegos

Inician debates sobre el bicentenario de la creación de Bolivia

Durante dos días, más de 30 ponentes nacionales e internacionales disertarán sobre el proyecto bolivariano y la Campaña del Sur **pág. 14**

Con fervor patrio se celebró el Día de la Bandera Nacional

“Un homenaje a la gesta del Almirante en Jefe, Generalísimo Francisco de Miranda”, destacó el presidente Nicolás Maduro **pág. 6**

En la cartelera del Hotel Tamanaco

Yerni Betancourt, campeón supergallo del CMB y la AMB

El barloventeño tuvo un duro combate, pero en el décimo segundo asalto logró vencer por KO técnico al mexicano Miguel Mateo Moreno **pág. 15**

A partir de septiembre

OPEP+ aprobó incremento de 547.000 barriles diarios más **pág. 7**

Mincomunas llama a renovar vocerías vencidas en los consejos comunales

La meta es lograr que el 99 por ciento estén renovadas antes del 20 de octubre, indicó el ministro Ángel Prado **pág. 2**

Miranda de Verdad

La primera expedición libertadora en América **pág. 12**

Luego de escrutarse del 98,55 % de los votos, el CNE determinó la irreversibilidad de 68 de los cargos

Un 92,97 % de participación en elección de concejales indígenas

En el primer boletín, el vicepresidente del Poder Electoral, Carlos Quintero, informó que el Partido Cátedra Guaicaipuro obtuvo 40 cargos principales, lo que equivale al 58 por ciento de los concejales; Conive conquistó 15; el Partido Fundacidi, ocho; FIEB, un cargo; y el Partido Kalaiira, cuatro concejales. “La jornada se realizó con entusiasmo,

civismo y completa normalidad”, aseguró. El CNE autorizó a los miembros de las Juntas Electorales municipales de los 69 municipios en los ocho estados donde las comunidades indígenas sufragaron a proceder, a partir de hoy, a adjudicar y proclamar los cargos principales y suplentes favorecidos por los electores. Foto Cortesía. **pág. 4, 5, 16**



Diseñan estrategias para proteger los parques nacionales

Acordaron optimizar los recursos, mitigar riesgos y definir acciones concretas para la conservación de la naturaleza **pág. 2**

Assange manifestó a favor de Palestina

Israel asesina a otros 23 gazatíes que buscaban alimentos

El Ministerio de Salud del enclave informó que siete adultos más murieron en las últimas 24 horas por causas relacionadas con la desnutrición provocada por el bloqueo. El Papa respaldó a jóvenes de Gaza y Ucrania **pág. 10**

Tema del Día

¿Será que nos tomamos en serio el plan clandestino de María Corina? **págs. 8 y 9**

Repudiaron las políticas del Mandatario

En EE.UU. manifestaron contra los reyes en alusión a Trump

“Despierten, el Gobierno es corrupto”, se podía leer en pancartas mostradas en más de 400 ciudades **pág. 11**

La medida busca dinamizar las Comunas

Mincomunas impulsa renovación de vocerías y fortalece Bancos Comunales

Junto a la ejecución y rendición de cuentas de obras, estas acciones constituyen las tres prioridades estratégicas para consolidar la organización comunitaria

T/ Prensa Mincomunas
F/ Cortesía
Caracas

Con un llamado a la acción y unidad, el comunero y ministro del Poder Popular para las Comunas, Movimientos Sociales y Agricultura Urbana, Ángel Prado, encabezó una videoconferencia nacional con los equipos estatales del Ministerio.

Durante la actividad, se definieron las tres prioridades estratégicas para consolidar la organización comunitaria y avanzar en la Economía Comunal: Renovación de vocerías, ejecución y rendición de cuentas de obras, y fortalecimiento de los Bancos Comunales.

El Comunero Prado indicó que el primer paso para fortalecer el Poder Popular es renovar los Consejos Comunales con vocerías vencidas, de modo que la



organización comunitaria funcione con legitimidad y capacidad de gestión.

Explicó que la meta es lograr que el 99 por ciento de estos Consejos estén renovado antes del 20 de octubre, fecha en la que se conmemora el Golpe de Timón, momento en que el Poder Popular presentará un balance nacional de gestión y organización comunitaria al presidente de la República, Nicolás Maduro Moros.

Esta labor contempla la renovación de 10.821 Consejos Comunales con vocerías vencidas, de un total de más de 49 mil vigentes en todo el país, lo que

permitirá que cada territorio cuente con liderazgos activos y validados por su comunidad, capaces de impulsar proyectos locales y responder a los retos del desarrollo social.

La renovación de vocerías no solo abre paso a nuevos liderazgos, sino que también fortalece la base organizativa necesaria para el siguiente eje estratégico: la Economía Comunal.

MOTOR DEL DESARROLLO PRODUCTIVO

Con la estructura Comunal renovada y legitimada, el Ministerio busca consolidar la Economía Comunal como pilar del socialismo productivo, impul-

sando la creación de 2.500 Bancos Comunales en todo el país.

En este sentido, el viceministro de Economía Comunal, Saúl Osío, recaló que, sin organización y rendición de cuentas, no puede haber avance económico real: “Una Comuna organizada, con todas sus instancias validadas y articuladas, es la que puede generar economía sostenible”, señaló.

La articulación de estas estructuras financieras comunitarias permitirá canalizar recursos y fortalecer proyectos productivos locales, tal como ocurre en la Comuna Luz de la Esperanza del estado Monagas, que cuenta con dos líneas de carpintería para producir urnas, pupitres y puertas, además de una planta de alimentos balanceados.

GARANTÍA DE SOSTENIBILIDAD

El tercer eje estratégico, directamente conectado con los anteriores, es la ejecución física y financiera de las obras de la Consulta Popular Nacional. Para el ministerio, renovar vocerías y fortalecer la Economía Comunal solo será sostenible si va acompañado de control y transparencia.

El camarada Ángel Prado explicó que la prioridad es motivar a las comunidades, insistir en la renovación de vocerías y afianzar la cultura de rendición de cuentas. Señaló que, solo con transparencia y compromiso real en el territorio será posible impulsar un plan nacional de apoyo a la producción Comunal, concentrado en los espacios que demuestren resultados concretos.

Además, el Comunero y ministro reconoció el éxito de la Consulta Popular Nacional de la Juventud, destacando que la incorporación de jóvenes en estos procesos es clave para renovar el liderazgo Comunal y fortalecer la organización social.

“Estamos en la tercera década de la Revolución Bolivariana en el Gobierno (...) El presidente Nicolás Maduro se plantea cerrar el año en victoria, con una gran mayoría consciente, con la profundización de la Revolución y un nuevo modelo político” sentenció el Comunero Prado, y añadió que “estamos en un momento muy importante de grandes victorias, en los últimos 10 años, este ha sido el mejor”.

Con estas acciones, el Ministerio de Comunas integra organización, producción y control social en un mismo plan estratégico, reafirmando su compromiso de construir el socialismo desde el territorio, con un Poder Popular activo, productivo y transparente, preparado para responder a los desafíos de la nueva etapa de la Revolución Bolivariana.

La acción integra el vértice 3 de la Gran Misión Madre Tierra Venezuela

Minec construye planes para protección de parques nacionales

T/ VTV
F/ Cortesía
Caracas

Consolidar criterios, acordar acciones y construir los planes de gestión de los 44 parques nacionales, recreacionales y 37 monumentos naturales existentes en Venezuela, acordaron coordinadores del Instituto Nacional de Parques (Inparques), así como los 24 directores estatales del Ministerio del Poder Popular para el Ecosocialismo.

Esta acción se encuentra en el vértice 3 de la Gran Misión Madre Tierra Venezuela, como es Territorio para la Vida.



En un encuentro realizado en el Parque Nacional Waraira Repano, los especialistas junto al ministro para el Ecosocialis-

mo, Ricardo Molina, acordaron optimizar los recursos, mitigar riesgos, definir acciones concretas para la conservación de la

naturaleza en cada uno de estos espacios.

El objetivo es articular con las comunidades para una sinergia en cuanto a su vinculación e integración a los planes de gestión, vencer los desafíos en tiempos de sanciones coercitivas unilaterales, así como la sustentabilidad en cuanto a las actividades turísticas, recreacionales, deportivas etc.

Molina destacó que, en este encuentro, se construye la Agenda Concreta de Acción (ACA) de cada parque nacional y monumentos, en función a la agenda que ya posee el despacho ministerial.

“Todo como parte de la Gran Misión Madre Tierra Venezuela y el Plan de la Patria de las Siete Transformaciones (7T). Inparques se pone al frente para desarrollar el tercer vértice de la Gran Misión Madre Tierra Venezuela como es el territorio para la vida, debemos poner orden en nuestros parques”, explicó Molina.

Finalmente, se anunció que, junto al Ministerio del Poder Popular para la Planificación, a través de la Escuela Venezolana de Planificación, los asistentes estudiarán durante cuatro meses, el Diplomado de Planificación de Hábitat y Ciudad Comunal, para avanzar en la gestión y mejorar el servicio que se presta a propios y visitantes.

Zona de desarrollo binacional colombo-venezolana

Jesús Faría



La firma del Memorando de Entendimiento para la creación de una zona de desarrollo binacional en región fronteriza de Venezuela y Colombia, que abarca en una primera fase los estados Zulia y Maracaibo, por un lado, y Norte de Santander, La Guajira y Cesar, por el otro, constituye uno de los avances más relevantes logrados en el histórico esfuerzo de integración de nuestras naciones.

Esta iniciativa no solo tiene su raíz histórica en la doctrina bolivariana de la Patria Grande, sino que se corresponde plenamente con las más urgentes prioridades de nuestro desarrollo independiente, tal como lo formuló como estrategia y transformó en política el comandante Chávez.

Este proyecto está fundamentado en principios como la cooperación y la integración. Solo fusionando nuestras fortalezas y cohesionando nuestro trabajo podremos superar el atraso, al que hemos sido sometidos por el colonialismo y el imperialismo durante siglos. Este acuerdo apunta también a fortalecer el diálogo binacional y el entendimiento, dejando atrás la política de confrontación y provocaciones promovida por los gobiernos de las oligarquías en el pasado.

Asimismo, hay dos principios centrales y estrechísimamente vinculados de este proyecto, que revelan los

objetivos estratégicos de la zona de desarrollo binacional: el orden, la seguridad y la paz, por una parte, y el desarrollo integral, por la otra. Claramente, la violencia, el narcotráfico y el paramilitarismo constituyen uno de los principales obstáculos para el progreso socioeconómico de nuestra región fronteriza. Esos flagelos tienen que suprimirse para poder desplegar el desarrollo.

De tal manera que el Estado fortalecerá su presencia y su rol como garante de la seguridad en contra de los grupos delincuenciales y las mafias del narcotráfico. Sobre la base de la cooperación entre nuestros Estados y sus fuerzas del orden público se impondrá la tranquilidad y estabilidad en función del desarrollo. Ese paso es vital, porque no hay nada más dañino para las inversiones y la actividad económica en general, que los conflictos y la violencia.

Dada esta condición de primordial relevancia, se plantea un esquema económico de desarrollo en la región que permita la diversificación de los aparatos productivos; la conformación de encadenamientos productivos binacionales; la profundización del intercambio comercial. Acá es necesario aprovechar las economías de escala, la ampliación de los mercados y los tradicionales vínculos entre las em-

presas venezolanas y colombianas de esta región fronteriza.

Las actividades industriales de mayor potencial en esta región son la metalmecánica, petroquímica, textil, plástico, etc. El sector energético tiene una gran fortaleza en la parte venezolana. Mientras tanto, en el área agrícola se persigue la sustitución de cultivos que sirven al narcotráfico por otros como el café, la caña de azúcar, el cacao y las frutas tropicales, entre otros. Asimismo, se promoverá la ganadería y producción de lácteos con grandes fortalezas en la región.

Será indispensable una precisa coordinación binacional en la elaboración de una estrategia efectiva de estímulos a la inversión. Atraer inversión de nuestros países individualmente y en forma de proyectos binacionales, así como la inversión extranjera será determinante para imprimirle dinamismo a esa zona de la economía. Por su parte, la exportación debe ser una actividad priorizada, así como también, la generación de bienes y servicios que sustituyan importaciones.

Obviamente, a partir de nuestra visión de desarrollo integral se hace indispensable una agenda social para este modelo. De ahí, la presencia de acuerdos para el desarrollo de la educación, la salud y la cultura, entre

otras áreas esenciales. Esto no es solo el resultado de un enfoque ético que persigue el progreso social partir del desarrollo económico. Más que eso, por una parte, será imposible elevar el dinamismo productivo sin una fuerza de trabajo educada, sin aceptables condiciones sanitarias para la población; entre tanto, la lucha contra la violencia y el narcotráfico exige una base social sólida, es decir, educación, empleo, cultura, deporte para la población en general y la juventud en particular.

Como era de esperarse, se han disparado todo tipo de mentiras contra nuestro proyecto binacional desde los sectores que promueven la violencia, sirven a los grupos delincuenciales de la frontera, se subordinan al imperialismo para torpedear los proyectos de la integración bolivariana.

Fuerzas de derecha, pitayanquis y vinculadas al narcotráfico al frente de nuestros gobiernos harían polvo este proyecto, como ya lo han anunciado. De tal manera que más allá del debate político, nuestra respuesta se debe basar en avances sólidos de este extraordinario proyecto de desarrollo, paz, orden e integración. A su vez, la condición indispensable para su concreción es la permanencia en el poder de fuerzas progresistas (en el caso nuestro, socialista) en nuestros países.

Caracas

Ayer en ocho estados del país

El 92,97 % de los votantes participaron en la elección de los concejales indígenas

En Venezuela “somos un ejemplo de dignificación, de visibilización, de participación política y democrática de nuestros pueblos indígenas”, enfatizó la ministra Clara Vidal

T/ Leida Medina Ferrer-VTV
F/ Cortesía
Caracas

Tras una “exitosa” jornada, el Consejo Nacional Electoral (CNE) anunció ayer los resultados con tendencia irreversible de 68 de un total de 69 cargos principales a elegir en los comicios para concejales indígenas.

El vicepresidente del Poder Electoral, Carlos Quintero, informó que, tras la totalización del 98,55 por ciento de los escrutinios, el Partido Cátedra Guaicaipuro obtuvo cuarenta (40) cargos principales, lo que equivale al 58 por ciento de los concejales:

Así mismo, señaló que Consejo Nacional Indio de Venezuela (Conive) conquistó quince (15) cargos, para el 22,06 por ciento; el Partido Fundación para la Capacitación, Integración y Dignificación del Indígena (Fundacidi), ocho cargos (11,76 por ciento); Federación de Indígenas del estado Bolívar (FIEB), un cargo (1,47 por ciento); y el Partido Kallaira, cuatro concejales (5,88 por ciento)

Además, Quintero indicó que se registró una participación del 92,97 por ciento de los más de 6.500 voceros y voceras que fueron designados en las asambleas previas, que acudieron a la elección de este 3 de agosto.

Anunció que, luego de estos resultados, el CNE autoriza autorizó a los miembros de las Juntas Electorales municipales de los 69 municipios en los ocho estados donde las comunidades indígenas sufragaron a proceder, a partir de las 10:00 a.m. de hoy, a adjudicar y proclamar los cargos principales y suplentes que resultaron favorecidos por los electores.

El rector informó que la jornada se realizó con entusiasmo, civismo y completa normalidad, y en cumplimiento total de la



Ley de Procesos Electorales, la normativa específica y la Constitución Bolivariana.

Finalmente, comentó que el 27 de julio y este 3 de agosto, Venezuela dio una nueva lección de civismo. “Venezuela avanza en paz con participación, confianza y se fortalecen nuestras instituciones (...) y el CNE, como garante de la voluntad popular, ratifica su compromiso con

la Constitución, el pueblo y su sistema electoral cada vez más fuerte y transparente”, expresó.

EJEMPLO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA Y DEMOCRÁTICA

Tal como estaba previsto ayer los pueblos indígenas de ocho estados del país: Anzoátegui, Bolívar, Sucre, Amazonas, Apure, Monagas, Zulia y Delta Amacuro, realizaron las elec-

ciones municipales, en las que escogieron los 138 concejales en 88 centros electorales, donde se habilitaron 111 mesas electorales por parte del Consejo Nacional Electoral (CNE).

Durante un contacto telefónico, al mediodía de ayer, con Venezolana de Televisión (VTV), el vicepresidente del CNE, Carlos Quintero, informó que el proceso electoral de los pueblos indígenas se realizaba con total normalidad y todas las mesas fueron instaladas al 100 por ciento.

En este primer reporte, Quintero precisó que para ese momento había participado el 35 por ciento de los pueblos originarios, para designar a 138 concejales en 69 municipios de ocho estados en el territorio venezolano.

“La participación ha sido especial, discutiendo sus necesidades y luego con su participación y con sus votos [...] y hoy consolidemos esta gran fiesta por nuestros pueblos originarios”, expresó.

Comentó que a las 7:00 a.m., como estaba establecido en el cronograma electoral, “se hizo la apertura de los centros electorales, de las mesas y a esta hora tenemos gran afluencia de electores”.

Señaló que “esta elección tiene una particularidad muy

importante que es que viene establecida de la sentencia que el Tribunal Supremo de Justicia, en la Sala Constitucional emitió en el 2020, donde establece que nuestros pueblos originarios deben elegir sus autoridades de acuerdo a sus usos y costumbres”.

VISIBILIZACIÓN DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS

Por su parte, la ministra del Poder Popular para los Pueblos Indígenas, Clara Vidal, destacó que la democracia venezolana es única por su empoderamiento a los pueblos originarios, el cual eleva desde hace 26 años a través de la participación política a las comunidades indígenas del país.

En declaraciones a VTV, afirmó que en Venezuela “somos un ejemplo de dignificación, de visibilización, de participación política y democrática de nuestros pueblos indígenas. Somos los protagonistas de llevar a cabo la elección de 138 concejales”.

Asimismo, resaltó la presencia en los comicios de organizaciones sociales como Cátedra Guaicaipuro, Federación Indígena de Venezuela, Consejo Nacional Indio de Venezuela (Conive) y Fedecayaurima.

Vidal recordó la representación presente en 69 municipios en los citados ocho estados. “Tenemos 278 candidatos participando con más de siete organizaciones nacionales y regionales que están participando en este evento electoral”, manifestó.

También subrayó que más de 6.500 voceros en todo el territorio nacional, a través de “un hermoso proceso electoral de acuerdo a nuestros usos y costumbres, hicieron las propuestas de los candidatos”, del 01 al 30 de abril de este año, lapso en el cual se designaron 4. 200 asambleas comunitarias. Específicamente en Delta Amacuro, se elegirán ocho concejales.

“Se ve reflejado en las Comunas, también es parte de ese deber de los pueblos indígenas de cómo nos organizamos, de cómo vivimos”, apuntó.

Vidal explicó que estas elecciones obedecen al artículo 125 de la Constitución Bolivariana de la República Bolivariana, el



cual establece lo siguiente: “Los pueblos indígenas tienen derecho a la participación política. El Estado garantizará la representación indígena en la Asamblea Nacional y en los cuerpos deliberantes de las entidades federales y locales con población indígena, conforme a la ley”.

USOS Y COSTUMBRES

En cuanto a la realización del proceso, en el estado Apure, en el municipio Biruaca, el candidato a concejal indígena por el Gran Polo Patriótico Simón Bolívar (Gppsb), Juan Carlos Ramos, manifestó que estas elecciones surgen por un proceso amplio de debate nacional.

“Esto ha llevado a que las elecciones de nuestros legisladores sean de acuerdo a nuestros usos y costumbres y de allí radica la importancia de este proceso, solamente nuestros delegados, voceros representando a nuestra comunidad, eligen quien va a ser su representación en el municipio”, indicó.

Aseguró que el proceso es transparente y se encuentran desplegados los 12 voceros de las comunidades indígenas de la jurisdicción. “Agradecemos profundamente el legado his-

tórico a nuestro comandante Hugo Rafael Chávez Frías, gracias a él, gracias a su política de inclusión social hoy los pueblos indígenas tienen voces en estos procesos”, resaltó.

En Monagas en la parroquia San Simón del municipio Maturín, personas de los pueblos Warao, Eñepá, Chaima, Kaliña se movilizaron a ejercer su derecho electoral.

EN COMPLETA NORMALIDAD

En Zulia, el gobernador Luis Caldera, informó que en la entidad las elecciones se realizaron en completa normalidad, donde fueron seleccionados 20 concejales indígenas.

Luego de ejercer su derecho al sufragio en el municipio Mara de la región, en declaraciones a VTV, afirmó que “ha sido un proceso en paz, un proceso hermoso en el que se comparte cultura, se comparten alimentos y que ya mañana todos los consejos municipales del Zulia tienen sus consejos municipales completos y se procederá según lo establecido en la Constitución Bolivariana, en la Ley Orgánica del Poder Público Municipal y la Ley Orgánica de los Procesos Electorales”.

Sostuvo que estas elecciones permiten ejercer el derecho al sufragio, en una fiesta democrática que reconoce los derechos de los pueblos y comunidades indígenas a la participación política, según sus usos y costumbres.

Precisó que algunos municipios zulianos han registrado amplia participación, y muchos ya habían cerrado sus escrutinios, mientras en otros continúa la votación. “No podía ser diferente: un proceso en paz porque si algo se promueve desde los pueblos y las comunidades indígenas es el respeto, es la participación, es el diálogo, es la paz”, consideró.

Caldera agradeció al CNE por el despliegue realizado para que los pueblos originarios participen en un derecho establecido el comandante Hugo Chávez y continúa en su aplicación el presidente de la República, Nicolás Maduro.

PROCESO HISTÓRICO

En Anzoátegui había dos mesas electorales desplegadas para 19 comunidades indígenas. El alcalde del municipio Pedro María Freites, Gabriel Hernández, afirmó que era un honor ser

parte de este proceso histórico, “somos privilegiados en ser parte de esta construcción de la democracia y que es socialismo en su máxima esencia”.

Por su parte, una de las participantes, expresó que “gracias a la Revolución Bolivariana estamos así visibilizados, escribiremos una nueva página en la historia política de nuestro país”.

Otro votante hizo un llamado a todos voceros, “a esos amigos, hermanos de todos los municipios del estado Anzoátegui a salir a votar, a seguir el legado de nuestro presidente Hugo Rafael Chávez Frías”.

Un integrante del pueblo Kariña instó a salir “a votar una vez más para demostrar que los pueblos indígenas estamos presentes; esto es una representación que vamos a tener en esas cámaras municipales que va a llevar nuestra cultura, tradiciones, nuestros idiomas. Hoy es nuestro día, hoy es nuestra fiesta electoral a nivel nacional”.

“SOMOS PUNTA DE LANZA”

Los integrantes del pueblo Warao en Delta Amacuro, participaron en los municipios Tucupita, Pedernales, Antonio Díaz y Casacoima. La gobernadora de Delta Amacuro, Loa Tamaronis, puntualizó que “nuestra Constitución no es letra muerta, hoy, en ese capítulo que fue creado, no solo para visibilizar a nuestros pueblos originarios, sino para darles también fuerza y participación, es una muestra”.

También precisó que había un total de 212 delegados distribuidos en los cuatro municipios, para la elección de ocho concejales Waraos. “Nuestros pueblos indígenas, son nuestra vanguardia, son ellos y por ellos es que no debemos por ellos seguiremos luchando con coraje, con fuelle para construir la Venezuela hermosa, la

Venezuela próspera, y el Delta potencia”, añadió.

Agregó que “nuestro presidente Nicolás ama a nuestro pueblo Warao, hoy ha demostrado que la Revolución Bolivariana es el verdadero camino para ellos lograr su desarrollo”.

En cuanto al estado Sucre, en el sector Santa Fe, la delegada del pueblo Kariña, Ana María Pérez, destacó que la jornada electoral se desarrolló de manera excelente, “nos encontramos 153 voceros a delegar nuestro derecho al voto, somos poder originario”.

Destacó la importancia de designar concejales indígenas para “sacar a flote nuestro legado y los frutos de nuestros ancestros”, e instó a participar en los presentes comicios para luchar “por nuestros territorios, por nuestros ancestros, vamos todos por la Revolución Bolivariana”.

En Cataniapo, municipio Atures del estado Amazonas, los ciudadanos del pueblo Baré se presentaron para presentar sus votaciones, sobre las cuales, el líder indígena, Luis Chaparro, indicó que se instalaron ocho mesas en los siete municipios de Amazonas.



El ministro Jorge Márquez presidió los actos en el Panteón

Venezuela conmemoró 219 años del izamiento de la Bandera Nacional

“Con fervor patrio celebramos el Día de la Bandera Nacional, un homenaje a la gesta del Almirante en Jefe, Generalísimo Francisco de Miranda. Fue él quien, en La Vela de Coro, trajo a tierra firme el tricolor que diseñó para convertirse en el símbolo de los ejércitos triunfantes de Suramérica”, publicó el presidente Nicolás Maduro en Telegram

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

Autoridades nacionales conmemoran este domingo 3 de agosto el Día de la Bandera Nacional, al cumplirse 219 años del izamiento del tricolor venezolano, elevado por primera vez por el general Francisco de Miranda en el año 1806 en la Vela de Coro.

El acto conmemorativo desde el Panteón Nacional fue presidido por el ministro de Energía Eléctrica, Jorge Márquez, acompañado del comandante de la Guardia Nacional Bolivariana, Elio Estrada Paredes; el ministro para la Atención de las Aguas, Carlos Mast Yustiz; el ministro del Poder Popular para el Servicio Penitenciario, Julio García Zerpa; el titular del despacho de Educación Universitaria, Ricardo Sánchez, entre otras autoridades nacionales, además del Poder Popular.

Durante muchos años, el Día de la Bandera en Venezuela se celebró el 12 de marzo, ya que fue cuando el pabellón tricolor se desplegó por primera vez en la historia, hecho que ocurrió en la rada de Jacmel, Haití, y no en tierras venezolanas. La nueva fecha para reconocer a este símbolo patrio fue dada por el Comandante Hugo Chávez en honor a Miranda.

Como acto de honor, los cadetes de la Universidad Militar Bolivariana de Venezuela llevaron a cabo una sesión solemne, seguida de la izada de la Bandera Nacional en conmemoración del tricolor por parte de las autoridades.



FERVOR PATRIO

El presidente de la República, Nicolás Maduro, celebró esta fecha patria a través de un mensaje publicado en su canal de Telegram, donde expresó: “Con fervor patrio celebramos el Día de la Bandera Nacional, un homenaje a la gesta del Almirante en Jefe, Generalísimo Francisco de Miranda. Fue él quien, en La Vela de Coro, trajo a tierra firme el tricolor que

diseñó para convertirse en el símbolo de los ejércitos triunfantes de Suramérica”.

Reafirmó que con la izada nuestra Bandera Nacional, se reafirma el compromiso bolivariano y la lucha por una Patria libre y socialista: “Sus colores —amarillo, azul y rojo— son la máxima expresión de amor por la nación y portan la historia de glorias y sacrificios del Pueblo”.

“Que nuestra Bandera Nacional siga ondeando en cada rincón de Venezuela como un emblema de la victoria popular, la resistencia revolucionaria y la Paz. Es nuestro deber defender la hermosa historia y el legado de los Libertadores y las Libertadoras”, expresó.

Por su parte, la alcaldesa de Caracas, Carmen Meléndez, informó que al amanecer de este domingo 3 de agosto, fue izada la Bandera Nacional en la Plaza Bolívar de Caracas, a propósito de conmemorarse 219 años de que “el Generalísimo Francisco de Miranda, en la Vela de Coro” ondeara por primera vez el pabellón tricolor en suelo venezolano.

En 1806, los venezolanos vivieron un momento histórico cuando Miranda pudo enarbolar la bandera en territorio venezolano, ya que antes lo había hecho, pero en Haití, un 12 de marzo.

En el año 2006, mediante decreto presidencial, se estableció el 3 de agosto para reconocer la hazaña de haberla izado en territorio nacional, destacando su importancia para la identidad e independencia de Venezuela.

La unificación de criterios permite la aplicación de técnicas especializadas

Protocolo para investigar trata de personas garantiza atención especializada a las víctimas

T/ Prensa Mpprijj
Caracas

Desde las instalaciones de la Escuela Nacional de la Defensa Pública (EDP) en Caracas, el director general de Diseño Estratégico de Investigación Penal, Edwar Pérez, presentó ante los in-

tegrantes del Sistema de Justicia y los órganos de seguridad ciudadana, los avances obtenidos con el diseño del Protocolo de Investigación de Trata de Personas y otros Delitos Conexos.

La presentación formó parte del foro Avances, Retos y Desafíos en la Lucha contra la Trata de Personas, organizado por la Defen-

soría del Pueblo. Durante su intervención destacó que este documento técnico asegura que los funcionarios y funcionarias policiales actúen de forma coherente, especializada y coordinada frente a este hecho antijurídico.

Igualmente, Pérez subrayó que este protocolo permite la unificación de criterios, la aplicación de técnicas especializadas y las buenas prácticas en el esclarecimiento científico de este delito. “El consentimiento no invalida el delito si se ha utilizado coacción, engaño y vulnerabilidad”, enfatizó el comisario jefe.

El encuentro estuvo encabezado por el defensor del Pueblo, Alfredo Ruíz;

la directora de la EDP, Rosimar González; y la Superintendente Nacional contra la Corrupción, Johana Ytriago, y contó con la participación de integrantes de la Defensa Pública, Ministerio Público, el Viceministerio del Sistema Integrado de Investigación Penal (Visiip), el Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC), la Oficina Nacional contra la Delincuencia Organizada y Financiamiento al Terrorismo (Oncdoft), la Dirección General de Policía Internacional, entre otros.

En modalidad virtual y presencial mañana 5 de agosto

Inces invita al seminario internacional Formación Profesional Dual

T/ Prensa Inces
Caracas

El Instituto Nacional de Capacitación y Educación Socialista (Inces) invita al público general, y especialmente a educadores, investigadores, instituciones técnicas y personas interesadas en la formación técnica profesional, a participar en el Seminario Internacional de Formación Profesional Dual, espacio que reunirá experiencias globales y propuestas para fortalecer la educación técnica en Venezuela.

La jornada se realizará en modalidad virtual y presencial el próximo 5 de agosto a las 9:00 a.m. desde la sede Inces en la avenida Nueva Granada y contará con la participación de especialistas internacionales y representantes de alianzas estratégicas, quienes compartirán visiones, buenas prácticas y avances en sistemas de formación dual implementados en América Latina y Europa.

El evento iniciará con palabras del presidente del Inces, Wuikelman

Angel Paredes, y del ministro del para el Proceso Social de Trabajo, Eduardo Piñate.

A partir de las 10:00 a. m. se desarrollará un ciclo de conferencias que abordarán temas como la calidad de la formación profesional dual, con ponentes de la Alianza de la Formación Dual para América Latina y el Caribe.

Incluye también la implementación del sistema dual en el mundo, con representantes de la Cámara de Comercio e Industria Alemana (DIHK); la

experiencia de formación dual en Colombia, presentada por la AHK y las perspectivas del sector industrial venezolano y el rol de organizaciones intermediarias, a cargo de la Cámara Venezolano-Alemana (CAVENAL).

Destacan entre los ponentes, desde Alemania Tobias Bollet e Ilona Medrikat, de Colombia contaremos con la visita del experto Andrés Valencia y de la Cámara Venezolana Alemana, Derxi Regardiz. La clausura está prevista para las 1:00 p. m.

administradora
domus c.a.
administración de condominios

CONVOCATORIA
ASAMBLEA EXTRAORDINARIA
DE COPROPIETARIOS
DE RESIDENCIAS BEGOÑA
Urb. Lomas de Prados del Este, Caracas, Estado Miranda
RIF J- 30573627-8

*Se convoca por medio de la presente a los señores copropietarios del Condominio, RESIDENCIAS BEGOÑA, a la Asamblea Extraordinaria en su Primera y Única Convocatoria que tendrá lugar el día **jueves 07 de agosto de 2025** a las **06:30 pm** en el **Salón de Fiesta del Edificio**, con la siguiente Orden del Día, a saber:*

1.-Rescisión del mandato y nombramiento del nuevo administrador.

Se agradece puntual asistencia. En caso de no poder asistir favor enviar un representante debidamente autorizado por escrito con derecho a voz y voto.

ADMINISTRADORADOMUS, C.A. Caracas, 04 de Agosto de 2025

En Naguanagua se realizará la expoferia “Sabe a Venezuela”, del 15 al 17 de agosto

Desde 2020 se han registrado más de 3.000 marcas de café

La presidenta de Marca País, Daniela Cabello, informó además que desde 2020 se han registrado más 2.500 marcas en los rubros de cacao y chocolate

T/ Prensa Marca país
F/ Cortesía
Valencia

La presidenta de Marca País y de la Agencia de Promoción de Exporta-

ciones de Venezuela, Daniella Cabello, señaló que desde el año 2020 hasta la actualidad, en el país se han registrado más de 2.500 marcas en los rubros de cacao y de chocolate, así como también más de 3.000 marcas en el insumo del café.

Asimismo, aseveró que “Venezuela es un país maravilloso, lleno de personas buenas, forjadas por su resiliencia, fuerza y capacidad productiva”.

Sostuvo que el estado Carabobo “se está convirtiendo en el epicentro de la región central y

de Venezuela para eventos productivos, eventos donde se ve el verdadero carácter de crecimiento económico que tiene el venezolano”.

En ese sentido, Cabello informó que los días 15, 16 y 17 de agosto de 2025, se realizará la primera edición de la Expoferia “Sabe a Venezuela”, en el municipio Naguanagua, del estado Carabobo.

Destacó que esta será “una exposición dirigida precisamente a enaltecer esa identidad venezolana que va directamen-



te al corazón de nuestra gente y nos brinda la oportunidad de ser testigos del crecimiento de rubros estratégicos como el café, el cacao, el ron y el tabaco”.

Por su parte, el gobernador del estado Carabobo, Rafael

Lacava, manifestó que este evento será “el inicio de un ciclo virtuoso como la verdadera referencia del país”, la cual tiene que ver con el talento, la resiliencia y la belleza de Venezuela.

Promueven una actividad consciente y sostenible

Impulsan formación turística de la juventud guaireña



T/ Prensa Mintur
La Guaira

Para potenciar el talento local y fortalecer el sector turístico de la región, los ministerios del Poder Popular para el Turismo y Ecosocialismo cooperaron para concretar una jornada de formación y certificación que empodera a la juventud del estado La Guaira. A través del Instituto Nacional de Turismo (Inatur) y el Movimiento Ecologista Venezolano (Meven), esta iniciativa busca convertir a los jóvenes en agentes de cambio para promover un turismo consciente y sostenible.

El evento celebró la certificación de 34 jóvenes como guías ecoturísticos y 24 brigadistas. Estos participantes completaron una formación

integral que los prepara para ofrecer experiencias turísticas enfocadas en la preservación del ambiente y la seguridad de los visitantes. La capacitación abordó temas como la atención al usuario y control de grupos en entornos naturales (acuáticos, de baja y media montaña); primeros auxilios, RCP y técnicas de senderismo; conocimientos sobre la huella ecológica, el calentamiento global, la sustentabilidad y la sostenibilidad y estructura de costos de un producto turístico.

Esta iniciativa subraya el compromiso de ambos ministerios con el desarrollo sostenible y la formación de una nueva generación de profesionales dedicados a promover el potencial turístico y los recursos naturales del estado La Guaira.

Presentaron propuestas de proyectos productivos

Agroproductores de Apure crearán 303 consejos campesinos



T/ Prensa Gob. Apure
F/ Cortesía
Guasdalito

Para fortalecer la organización popular y el desarrollo productivo del sector agrícola, se realizó en el municipio José Antonio Páez, estado Apure, un

Gran Encuentro de Campesinos y Campesinas que reunió a representantes institucionales y agroproductores para conformar 303 Consejos Comunales Agroproductores que trabajarán en la creación de los Circuitos Campesinos, mecanismos esenciales para el modelo de

producción sostenible impulsado por el Gobierno Bolivariano.

La jornada contó con la presencia del responsable de la Comisión Estatal de Tierras en Apure, Edgar Flores, y el director del Instituto Nacional de Tierras (INTI), Richard Pérez, quienes coincidieron en que el papel protagónico de los campesinos es vital para garantizar el acceso justo a la tierra, la soberanía alimentaria y el fortalecimiento económico local.

Se presentaron además propuestas de proyectos productivos que promueven el uso eficiente de recursos, el incremento del rendimiento de los cultivos y el acompañamiento técnico integral, en sintonía con las Siete Transformaciones (7T) y el plan Con Buen PIE, liderado por el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, y respaldado en la región por el gobernador Wilmer Rodríguez.

Aprueban extraer 547.000 barriles diarios más

OPEP+ anunció aumento de producción a partir de septiembre

T/ AVN
Caracas

La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP+), anunció ayer la aprobación del aumento de la producción del crudo en 547.000 barriles diarios (b/d), a partir del 1 de septiembre, permitiendo a la OPEP+ mantener la estabilidad del mercado petrolero, informó el organismo, a través de un comunicado.

La decisión fue tomada durante una reunión virtual con la participación de los mi-

nistros de Energía de Arabia Saudí, Rusia, Irak, Emiratos Árabes Unidos, Kuwait, Kazajistán, Argelia y Omán.

Con ello, las restricciones de 1.650.000 b/d estarán vigentes hasta finales de 2026, las que se impusieron más tarde (por otros 2.200.000 b/d), se están eliminando gradualmente desde abril, refiere la agencia de noticias Sputnik.

La medida permitirá a la Federación de Rusia elevar la producción en septiembre, hasta 9.449.000 b/d; mientras que Arabia Saudita podrá

incrementar su producción hasta 9.976.000 b/d.

De acuerdo al comunicado, el levantamiento gradual de las restricciones podría suspenderse en caso de que cambien las condiciones del mercado.

El grupo volverá a reunirse el 7 de septiembre para valorar una posible nueva modificación de los niveles de producción.

OPEP+ está integrado por Azerbaiyán, Bahréin, Brunéi, Brasil, Kazajistán, Malasia, México, Omán, Rusia, Sudán del Sur y Sudán.

Dado su historial de fracasos, ¿se podría esperar que actúe como fiera acorralada?

¿Será que nos tomamos en serio el plan clandestino de María Corina?

Las promesas incumplidas, las frases sonoras sobre ganar y cobrar, llegar hasta el final o pronosticar que algo va a pasar han perfilado a la opositora de extrema derecha como una figura que ofrece mucho y cumple poco... o nada

T/ Clodovaldo Hernández-Laiguana.TV
F/ Cortesía
Caracas



¿Quiénes formarán los grupos insurrectos que saldrán a derrocar al gobierno cuando María Corina Machado dé la orden? Hagamos un ejercicio especulativo, dejando a un lado el hecho de que, según unos cuantos analistas —y psicoanalistas—, de uno y otro lado del espectro político, esa opción no es más que el ya fermentado delirio de una ricachona caprichosa.

Cuando alguien de la clase social y de la ideología de Machado revela públicamente que se propone llevar a cabo un plan insurreccional para tomar el poder y pide a sus partidarios estar pendientes de las instrucciones que ella gire, ¿en qué podemos pensar? ¿Qué se supone que va a hacer esta persona o, al menos, qué tiene en mente, tomando en cuenta los antecedentes de las acciones de este sector de la oposición venezolana y de sus aliados del poder imperial?

Mi conjetura es que sería de esperar que ese plan esté signado por la presencia de los siguientes venenosos ingredientes: a) paramilitares colombianos; b) organizaciones mercenarias integradas por rambos estadounidenses y de nacionalidades afines, financiadas por alguna agencia del poder imperial; c) exmilitares y expolicías venezolanos pertenecientes al sector de la ultraderecha; y d) grupos delincuenciales venezolanos.

¿Y el pueblo propiamente dicho, es decir, las masas obreras y campesinas y la pequeña burguesía? Pues, al menos en mi hipótesis, estarían ausentes o,

yendo más lejos en la premonición, saldrían a plantarle cara a la rebelión maricorinista.

PUNTO POR PUNTO

Bueno, ya que estamos en onda de pintar escenarios, desglosemos lo anterior punto por punto. Expliquemos por qué participarían los primeros y no los segundos.

Paramilitares colombianos. Este viene a ser uno de los recursos de más antigua data en las maquinaciones de toma violenta del poder de la ultraderecha venezolana. Recordemos que, en 2004, los paracos fueron los protagonistas de aquel plan de simular una insurrección militar para detonar un golpe de Estado, una guerra civil o algo por ese estilo.

Más recientemente, una banda paramilitar sobresaliente en materia de desguace de personas (regentaban famosas casas de pique), Los Rastrojos, fungió como “guardia de deshonra” de Juan Guaidó, cuando estaba de moda como supuesto presidente interino.

Otro indicio: los lazos de los principales líderes políticos de la extrema derecha venezolana con el condenado Álvaro Uribe Vélez son tan oscuros y retorci-

dos como sólo pueden serlo los nexos entre seres desalmados y ruines.

Con el gran capo privado de libertad (aunque sea en las 1.500 hectáreas de El Ubérrimo), debe estar a punto de ebullición su afán de participar en eventos destabilizadores contra sus archienemigos de la Revolución Bolivariana.

Fuerzas mercenarias. Tampoco sería la primera vez que intervendrían por estos lados. En el pasado reciente lo han hecho, incluso con un contrato firmado, como si en lugar de matar gente a diestra y siniestra, se hubiera solicitado sus servicios para alguna tarea noble. Fue en el caso de la chambona Operación Gedeón.

En EE.UU. y algunos de sus satélites abundan las empresas a las que designan con el eufemismo de contratistas militares. Son, en realidad, corporaciones cuya especialidad es asesinar sin el más mínimo respeto al derecho internacional ni a las normas que, en teoría, rigen en situaciones de conflicto o guerra. Debe haber más de una de esas compañías pendientes del llamado de la clandestina Machado, siempre y cuando esta vez les paguen por adelantado.

Exmilitares y expolicías venezolanos. En el golpe de Estado de 2002 fueron un componente fundamental porque para ese entonces todavía muchos de ellos estaban activos. Luego tuvieron un rol estelar en el circo de la plaza Altamira, ese mismo año.

Sus propias torpezas a lo largo del tiempo transcurrido a partir de esos episodios, han ido dejando al descubierto a estos personajes que, cada uno en su momento, sacaron a relucir su casta de oficiales formados en la Escuela de las Américas o de agentes civiles entrenados en los programas gringos de contrainsurgencia. Muchos fueron a parar a los hervideros de odio opositor de Miami, Bogotá y Madrid y desde allí siguen hablando como si todavía tuvieran al mando tropas y armas.

Algunos son asesinos por naturaleza y como llevan mucho tiempo reprimidos es posible que aparezcan disfrazados de comando el día que Machado autocumpla su profecía de que “¡va a pasar!”. De allí a que realmente se pongan en modo combatiente hay un trecho grande, pero, como dice el refrán, “uno nunca sabe cuándo el pez bebe agua”.

Grupos criminales venezolanos. Tampoco hay que ser demasiado perspicaz para vaticinar que, en un movimiento contrarrevolucionario armado, convocado por la ultraderecha, tendrían participación delincuente organizados en bandas y también malandros silvestres locales.

Una vez más, la principal razón para presumir eso es tanto la historia remota como la experiencia reciente. Eso que un marxista ortodoxo llamaría el lumpenproletariado siempre sirve de aliado de oportunidad para las luchas antipopulares adelantadas por la burguesía y los poderes imperiales.

Ha sido así históricamente, en todas partes, pero podemos encontrar trazas de ello en nuestra propia guerra de Independencia, sobre todo en la sangrienta etapa en la que José Tomás Boves reunió un ejército de bandoleros y salteadores, para ponerlos al servicio del rey de España.

Pero por supuesto que nos interesa más lo reciente. La ultra ha usado al malandrán organizado o cimarrón en sus disturbios foquistas de 2004, 2013, 2014, 2017 y 2024. Pongamos apenas tres ejemplos, para no hacer de este artículo un gordo expediente. En 2020, la banda de “el Wiléxis”, azote de Petare, montó una operación distractiva durante varios días para obligar a los cuerpos de seguridad a moverse hacia esa zona del área metropolitana de Caracas, con la finalidad de facilitar el ingreso de los mercenarios de la Operación Gedeón; en 2021, esa y otras bandas de la capital estaban cocinando, junto a la dirigencia de Voluntad Popular, algo llamado “la Fiesta de Caracas”, que, en cuatro palabras, puede llamarse un baño de sangre; y, en julio de 2024, la acción de los mentados “comanditos” estuvo aliada con la mala energía de los criminales comunes. Cualquiera que haya presenciado una de esas escaramuzas puede confirmarlo.

¿TENDRÍA APOYO DESDE ABAJO?

Revisemos ahora los factores que no atenderían el llamado de Machado, siempre en el plano hipotético, claro.

Masas campesinas y obreras. Sin desestimar ni un poco el caudal de votos obtenido por la oposición en las elecciones presidenciales de 2024, parece evidente que ese segmento de las masas urbanas y rurales de gente pobre han demostrado que quieren un cambio en



Mercenarios que participaban en la Operación Gedeon capturados en la población de Chuao

la conducción del país, siempre que sea por la vía electoral. Sólo una mínima fracción de ese sector opositor está dispuesta a procurarlo por los atajos no constitucionales.

Por otro lado, la imagen de Machado, pese a los grandes esfuerzos marketineros efectuados por sus asesores, no logra proyectarse como popular. Y es natural que así sea porque ella es, en el sentido más estricto, una oligarca. Pero, adicionalmente, sus ejecutorias posteriores a la campaña electoral de 2024 han sido nefastas para su nivel de aceptación general.

En primer lugar, ha sido adverbial su falta de solidaridad con los detenidos de julio de 2024. Quienes salieron a protestar contra el supuesto fraude electoral y resultaron privados de libertad quedaron olvidados por la proclamada jefa de las células de los disturbios. ¿Bajo esas condiciones, quién querrá atreverse a intentar de nuevo una salida violenta?

Machado mucho menos se hizo responsable de los desmanes cometidos por sus huestes encolerizadas. En los dos días posteriores a las elecciones hubo 25 asesinatos, algunos de ellos cometidos con gran saña. Los fallecidos eran militantes del chavismo que fueron linchados; efectivos de cuerpos de seguridad y transeúntes. Ninguno era manifestante opositor. La dirigente ultraderechista, igual que la maquinaria mediática que la respalda, intentó atribuirle la culpa al gobierno y nunca cuestionó la violencia desbordada de sus partidarios.

Por otro lado, ella ha optado durante todo este tiempo por la

carta de la supuesta clandestinidad, tratando de configurarse como heroína. Pero mantiene una constante presencia mediática y de redes, que hace ver su ubicación secreta como un chiste. Es obvio que las autoridades saben dónde se encuentra y si no van a detenerla es porque no lo consideran conveniente en las actuales circunstancias.

En una publicación en redes sociales, una dama que se reconoce “escuálida militante”, ironizó diciendo que está dispuesta a sumarse a la organización clandestina, siempre y cuando la comandanta la reciba en el cuartel general, es decir, en su mansión.

También pesa en contra de su capacidad de convocatoria la actitud que asumió ante los problemas de los migrantes venezolanos en Estados Unidos. Su apoyo al arbitrario secuestro de los 252 connacionales que fueron encarcelados arbitrariamente en El Salvador fue un gesto hostil, no sólo para los familiares de esas personas, sino para los de toda la colectividad migrante del país.

Expresarse a favor de la denigrante política de Donald Trump sobre los migrantes ha sido, además, una flagrante contradicción con su promesa central de campaña, que fue lograr el retorno de los venezolanos que se encuentran en el exterior. Quedaron descalificadas como perversos engaños aquellas escenas pañideras en las que una persona del pueblo lograba acercarse para rogarle que trajera de vuelta a su familiar, y ella, entre gimoteos, le aseguraba que así sería.

tivo para los miembros de esta clase social. El bloqueo y las sanciones que han pedido los dirigentes de la ultraderecha condujeron a la ruina a miles de pequeños y medianos empresarios y a trabajadores calificados. Y esa es la misma gente que ahora, cuando se respiran aires de recuperación, están llamando a una insurrección.

Tanto en el coto de las grandes masas como en este sector medio, el gobierno y el Partido Socialista Unido de Venezuela han desarrollado sistemas complejos de organización e inteligencia, razón por la cual es de suponer que, ante un brote violento, al menos una parte de ellos, antes que sumarse a la algarada, estarían prestos a defender la paz y la estabilidad.

¿REPRESENTA UN PELIGRO ESTA DECLARACIÓN DE MACHADO?

Pudiera ser. Obviamente no se trata de algo descartable porque estamos hablando de una persona que representa los intereses de sectores muy poderosos, tanto del país como de la escala geopolítica. Y es alguien que está consciente de que sólo por esa vía puede llegar al poder.

La pequeña burguesía. La clase media (real o aspiracional) ha sido el gran bastión de las luchas contrarrevolucionarias de la extrema derecha venezolana desde principios de siglo. Pero resulta claro que ha perdido gran parte de su fuerza debido a los errores y los delitos cometidos por la dirigencia opositora.

Sabe esa pequeña burguesía que el clima de violencia e incertidumbre sembrado por la oposición durante la década pasada fue particularmente negativa para los miembros de esta clase social. El bloqueo y las sanciones que han pedido los dirigentes de la ultraderecha condujeron a la ruina a miles de pequeños y medianos empresarios y a trabajadores calificados. Y esa es la misma gente que ahora, cuando se respiran aires de recuperación, están llamando a una insurrección.

Tanto en el coto de las grandes masas como en este sector medio, el gobierno y el Partido Socialista Unido de Venezuela han desarrollado sistemas complejos de organización e inteligencia, razón por la cual es de suponer que, ante un brote violento, al menos una parte de ellos, antes que sumarse a la algarada, estarían prestos a defender la paz y la estabilidad.

Guaidó, con mucho menos poder real, no perteneciente en ese momento a la clase social rica (ahora sí lo es, gracias a sus fabulosas “ganancias” como presidente interino).

Guaidó acumuló un caudal importante de poder, tuvo el respaldo de gobiernos, de empresas, de personalidades. Entonces, no es descartable que también pueda tenerlo Machado para una iniciativa violenta, en un momento dado y a pesar de todos sus errores y descabros. El Gobierno está claro en esto. Los cuerpos de seguridad del Estado están monitoreando muy de cerca todos estos movimientos; saben que no es cuestión de tomárselo a la ligera; entienden que perfectamente pueden estar en marcha operaciones tan oscuras como las que ocurrieron en 2014, 2017, 2019, 2020 y 2024, y eso pudiera significar una amenaza nada despreciable para la estabilidad política del país y para la tranquilidad en general de la sociedad venezolana, que viene disfrutando de paz prácticamente desde el día 31 de julio de 2024, luego de los acontecimientos violentos de los días 29 y 30 de julio de ese año.

Y comprenden que el fracaso de la estrategia abstencionista y de máxima presión, con el consecuente surgimiento de una nueva camada de líderes opositores, agudizan los planes del sector maricorinista, que se ha encerrado a sí mismo en la agenda violenta. Después de todo, es un principio general de la naturaleza, de la política —y de la guerra— que nunca es tan peligrosa la fiera como cuando está acorralada.

@clodoher





Testigos y autoridades hospitalarias denunciaron fuego israelí contra multitudes hambrientas en torno a centros de distribución

T/Agencias
F/Cortesía
Gaza

En el hospital Nasser, en el sur de Gaza, fueron recibidos los cuerpos de varias personas atacadas cuando se dirigían a los

centros de distribución de la Fundación Humanitaria de Gaza (GHF), una organización respaldada por Estados Unidos e Israel que asumió la entrega de ayuda hace más de dos meses y cuya gestión es cuestionada por su falta de transparencia.

Aunque Israel y la GHF aseguran que únicamente utilizan disparos de advertencia o gas pimienta para contener a las multitudes, testigos denuncian que los soldados abrieron fuego de manera directa contra la población.

Las muertes vinculadas a la malnutrición siguen en aumento

Ejército israelí mata 23 palestinos que buscaban ayuda en Gaza

Además, el Ministerio de Salud de Gaza informó que siete adultos más murieron en las últimas 24 horas por causas relacionadas con la desnutrición provocada por el bloqueo israelí.

Con ellos, el número de adultos fallecidos desde finales de junio asciende a 82, además de 93 niños desde el inicio de la guerra en 2023.

La Media Luna Roja palestina denunció, por su parte, que un bombardeo israelí destruyó su sede en Khan Younis, provocando la muerte de un trabajador y dejando tres heridos.

Según la agencia oficial palestina Wafa, al menos dos personas más mu-

rieron cuando la aviación israelí atacó una escuela que servía de refugio en el barrio de Al Amal, en el oeste de Khan Younis.

Otras tres murieron en un bombardeo contra un grupo de civiles en el este de la ciudad de Gaza. Además, cuatro personas fueron asesinadas y varias más resultaron heridas en un ataque contra ciudadanos que esperaban ayuda humanitaria cerca del corredor de Netzarim, en el centro de la Franja.

La continua agresión israelí contra Gaza desde octubre de 2023 ha causado al menos 60.430 muertos palestinos documentados y más de 148.722 heridos.

Los cuerpos de rescate palestinos temen que miles de víctimas se encuentren atrapadas bajo los escombros, inaccesibles para los equipos de emergencia y de defensa civil debido a los constantes ataques israelíes.

EL RIESGO DE HAMBRUNA

Un informe del organismo internacional de vigilancia del hambre, respaldado por la ONU, advirtió a finales de julio que “el peor escenario de hambruna ya está en curso en la Franja de Gaza”. Señaló que la intensificación de los bombardeos israelíes, los desplazamientos masivos y las restricciones a la ayuda humanitaria

han creado un escenario extremo. Bajo presión internacional y frente al riesgo inminente de hambruna, Israel anunció el domingo una pausa parcial en los bombardeos, lo que permitió reanudar la entrada de ayuda. Sin embargo, organizaciones internacionales advierten que las cantidades siguen siendo muy insuficientes.

Además, después de 22 meses de guerra, la poca comida que logra entrar es asaltada de inmediato por multitudes desesperadas que arriesgan sus vidas bajo el fuego, saqueada por bandas criminales o desviada en medio del caos, sin llegar a quienes más la necesitan.

Habló ante más de un millón de personas

El Papa finaliza Jubileo respaldando a jóvenes en Gaza y Ucrania



T/La Jornada
F/Cortesía
Roma

El papa León XIV, al finalizar la Misa Jubilar de los Jóvenes celebrada este domingo, rezó el Ángelus junto los cientos de miles de asistentes reunidos este fin de semana en Tor Vergata, a las afueras de Roma, donde tuvo un recuerdo especial hacia aquellos jóvenes “cuya

tierra está ensangrentada por las guerras”.

“Estamos con los jóvenes de Gaza, estamos con los jóvenes de Ucrania”, dijo.

Desde un escenario rojo, blanco y dorado, el pontífice estadounidense-peruano celebró la misa, para después rezar el Ángelus e impartir su bendición final en varios idiomas, también en español, como indica el portal

oficial del Vaticano Vatican News, que precisa que este evento ha reunido a más de un millón de personas, unos 7.000 sacerdotes y más de 450 obispos procedentes de 146 países de todo el mundo.

En este sentido, el Papa dirigió unas palabras de consuelo y aliento, en inglés, a todos los jóvenes que viven los conflictos bélicos. “Estamos más cerca que nunca de los jóvenes que sufren los males más graves, causados por otros seres humanos. Estamos con los jóvenes

de Gaza, estamos con los jóvenes de Ucrania, con los de todas las tierras ensangrentadas por la guerra”, señaló.

A su juicio, los jóvenes “son el signo de que un mundo distinto es posible, un mundo de fraternidad y amistad, donde los conflictos se afrontan no con las armas sino con el diálogo”.

“¡Sí, con Cristo es posible! Con su amor, con su perdón, con la fuerza de su Espíritu”, agregó en español.

Manifestó contra las acciones de Israel y la escasez de alimentos en Gaza

Assange se une a protesta propalestina en puente de Sidney

T/Agencias
F/Cortesía
Sidney

Decenas de miles de manifestantes propalestinos, entre ellos el fundador de Wikileaks, Julian Assange, marcharon este domingo por el puente del puerto de Sidney en una protesta que paralizó ese emblemático lugar.

Assange, que regresó a Australia el año pasado tras su liberación de una prisión británica, fue fotografiado junto a su familia y el ex ministro de Relaciones Exteriores australiano, Bob Carr.

La multitud desafió los fuertes vientos y la lluvia para marchar por este puente de más de un kilómetro de longitud, inaugurado en 1932 y cuyos arcos parabólicos gemelos se

han hecho mundialmente famosos como símbolos de la ciudad y de Australia.

La senadora de izquierda Mehreen Faruqi dijo a los asistentes reunidos en Lang Park, en el centro de Sidney, que la movilización “haría historia” y pidió “las sanciones más duras contra Israel”, al acusar a sus fuerzas de “masacrar” a los habitantes de Gaza.

Assange, que recuperó su libertad tras un acuerdo con el gobierno estadounidense que buscaba procesarlo por publicar información diplomática y militar ultrasecreta, no se dirigió a la multitud ni habló con los medios.

Israel enfrenta una creciente presión internacional para que ponga fin a la guerra en Gaza, que ha provocado la muerte de más de 60 mil palestinos, según cifras del Ministerio de Salud de Gaza consideradas fiables por la Organización de Naciones Unidas.



Francia, Reino Unido y Canadá han expresado en las últimas semanas, su intención de reconocer diplomáticamente un Estado palestino. Australia ha pedido el fin de la guerra, pero hasta ahora no ha tomado la decisión de avalar un Estado palestino.



Dos trabajadores permanecen desaparecidos

Confirmada la muerte de cuatro mineros chilenos tras derrumbe

Hallan dos cadáveres más durante la madrugada. Equipos especializados trabajan para identificarlos

T/ Telesur
F/ Cortesía
O'Higgins

La tragedia en la mina El Teniente se profundizó con el hallazgo de dos cuerpos más, lo que eleva a cuatro el número de víctimas fatales confirmadas tras el derrumbe del pasado jueves.

El fiscal regional de O'Higgins, Aquiles Cubillos, confirmó la noticia, detallando que las dos nuevas

víctimas se suman a los mineros Paulo Marín y Gonzalo Núñez, cuya identidad había sido confirmada previamente. Dos trabajadores permanecen aún desaparecidos.

El hallazgo se produjo alrededor de las 02H30 horas de este domingo en el mismo sector donde se encontró el primer cuerpo. El fiscal Cubillos indicó que, aunque las identidades de las nuevas víctimas no han sido confirmadas de inmediato y para lograrlo se realizó un peritaje de huellas en el lugar. Un carro del Servicio Médico Legal se trasladó a la mina para retirar los cuerpos, cumpliendo los protocolos de rigor.

A pesar de que el rescate ha confirmado nuevos fallecimientos, el

Fiscal aseguró que las labores de búsqueda continuarán sin detenerse, como ocurrió durante toda la noche por parte de los equipos de la minera estatal Codelco. "Esto no ha cesado ni cesará", afirmó Cubillos, subrayando el compromiso de la empresa. El avance de los trabajos, sin embargo, se ralentizó debido a los recientes hallazgos, lo que exige una mayor cautela en las operaciones.

El trabajo en el lugar es coordinado por tres fiscales, quienes operan desde un puesto de mando junto a la Unidad de Atención a Víctimas y Testigos de la Fiscalía regional, que se mantiene en contacto directo con las familias para brindarles apoyo. Equipos especializados



en criminalística continúan las investigaciones y la identificación de los cuerpos.

Los peritos dactiloscópicos han sido fundamentales en el proceso de identificación. En el caso de la última víctima identificada, se utilizaron las impresiones dactilares para cotejarlas con la ficha del registro civil, un procedimiento que se está repitiendo con los dos nuevos cuerpos encontrados. Estos

esfuerzos buscan dar certeza a las familias que esperan noticias de sus seres queridos.

Con cuatro fallecidos confirmados y dos mineros aún desaparecidos, la presión sobre los equipos de rescate es máxima, mientras la esperanza de encontrar a los trabajadores con vida se desvanece con cada hora que pasa. La minería es una de las industrias más importantes del país.

"No queremos reyes", fue una de las consignas

En 463 ciudades de Estado Unidos repudian las políticas de Trump

T/ Agencias
Nueva York

Miles de manifestantes participaron ayer en otra serie de protestas en más de 400 ciudades contra las políticas del gobierno de Donald Trump, mientras continuaron las expresiones de repudio y re-

sistencia desde centros académicos.

Rage against the regime (Rabia contra el régimen) fue la consigna de grandes y pequeñas manifestaciones y actos de protesta no violentos convocados por la red 50501, y aunque fueron más reducidos en número y dimensión, marcan la continuación de una ola de protestas en las calles, frente a centros de detención de migrantes, en universidades y hasta en parques nacionales.

En pueblos y ciudades en California, Oregon, Colorado, Oklahoma,

Wisconsin, Iowa y Kansas a Tenesí, Georgia, Nuevo Hampshire o Florida, los organizadores registraron 463 actos de protesta en todo el país, en las cuales se denunciaron desde las medidas antimigrantes hasta los recortes a programas de asistencia social, así como las políticas antiambientales, las represiones de disidentes a la complicidad del gobierno estadounidense con el régimen israelí en el genocidio en Gaza, entre otras.

Despierten, el gobierno es corrupto, se podía

leer en una pancarta en Oklahoma City. "Saquen a ICE (la migra) de nuestras comunidades", era una leyenda repetida en varios carteles junto con Ningún ser humano es ilegal. No reyes, no fascistas, no nazis, no tirando, no mentirosos, no Trump, decía otra en Topeka, Kansas. No al odio, no al temor, los inmigrantes son bienvenidos aquí, corearon en Denver.

La red descentralizada de 50501 (50 protestas, 50 estados, un movimiento) es una de varias iniciati-

vas y organizaciones que han convocado las actividades que, en total han movilizadas a millones en más de ocho días de acción nacional, realizadas desde principios de febrero en respuesta a lo que califican de las medidas antidemocráticas e ilegales del gobierno de Trump y sus aliados plutócratas.

En junio, cientos de miles participaron en más de 2.000 ciudades y pueblos bajo la consigna "No queremos reyes". En julio se realizaron protestas en más de 1.600 ciudades y pueblos.

Aparte de los días de acción nacional, a diario se registran protestas alrededor de Estados Unidos, algunas por organizaciones

de defensa de derechos y libertades civiles, de organizaciones inmigrantes y sus defensores, entre otras, pero también varias expresiones individuales de figuras reconocidas, entre ellos artistas, músicos e intelectuales.

El viernes el reconocido historiador y profesor recién jubilado Rashid Khaliidi, heredero académico del gran intelectual palestino-estadunidense Edward Said, en la Universidad de Columbia, publicó una carta abierta para anunciar que había cancelado sus planes de ofrecer una clase el próximo semestre porque la institución donde trabajó más de 20 años se rindió ante el gobierno de Trump.

Propone reducir el gasto en la organización de las elecciones

México crea Comisión Presidencial para impulsar reforma del sistema electoral

T/ Telesur
Ciudad de México

El Gobierno mexicano anunció el sábado la creación de la Comisión Presidencial para la reforma electoral, que tendrá como principal objetivo realizar un diagnóstico "profundo" del estado en el que se

encuentra el modelo electoral y de partidos, para impulsar una 'reforma legislativa' que esté acorde con la actualidad del país.

Por medio de un comunicado, la Administración de Claudia Sheinbaum detalló que la comisión estará encabezada por Pablo Gómez

Álvarez, quien a la fecha se desempeñaba como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de México.

Desde el Gobierno precisaron que en los próximos días, la mandataria dará a conocer al resto de los integrantes de la comisión "quienes trabajarán en coordinación

con miembros del poder legislativo, académicos, expertos, organizaciones y ciudadanía".

También afirmaron que la 'representación popular' y los 'mecanismos de participación ciudadana' son los aspectos iniciales que los especialistas examinarán para orientar la futura reforma electoral.

En el comunicado, Claudia Sheinbaum recordó que Gómez Álvarez ha sido electo cuatro veces diputado federal y senador, y es altamente

valorado por su trayectoria académica y política.

"Ha sido cuatro veces diputado federal y senador de la República. Años atrás, ha sido artífice de otras reformas político electorales para allanar el camino hacia la democracia de nuestro país", enfatizó la mandataria.

En diversas ocasiones, Sheinbaum ha expresado su intención de impulsar una reforma electoral que propone reducir el gasto en la organización de las elecciones entre otras modificaciones.

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA
PODER JUDICIAL
Juzgado Noveno de Primera Instancia en lo Civil,
Mercantil, Tránsito y Bancario de la
Circunscripción Judicial del Área Metropolitana de
Caracas.
Caracas, 2 de julio de 2025
215° y 166°
ASUNTO: AP11-V-FALLAS-2023-001086
CARTEL DE CITACIÓN
SE HACE SABER:
Al ciudadano ADRIAN FROMETA SUBERO
venezolano, mayor de edad, de este domicilio y
titular de la cédula de identidad N° V-13.401.358
en su propio nombre y en su carácter de
representante legal de la sociedad mercantil
BILLOS CARACÁS BOYS, C.A., inscrita ante el
Registro Cuarto del Estado Portuguesa, bajo el N°
9, Torno 1-A-RM410, en fecha 11 de enero de
2013, Expediente N° 410-2611 e inscrita en el
Registro de Información Fiscal (R.I.F.) N° J-
401881467, codemandados en la pretensión
contenida en la demanda que por DAÑOS Y
PERJUICIOS incoara la sucesión LUIS MARIA
FROMETA PEREIRA, contra las sociedades
mercantiles TPO RECORD Y EVENTOS, C.A.,
BILLOS REPRESENTACIONES, C.A., (antes
REPRESENTACIONES BILLO FROMETA, C.A.),
BILLOS CARACÁS BOYS, C.A., y los ciudadanos
TELMO JOSE PEREZ QUIROZ Y ADRIAN
FROMETA SUBERO, y que se sustancia en el
asunto distinguido con el altanumérico AP11-V-
FALLAS-2023-001086, que deberá comparecer
por ante este Juzgado ubicado en la Torre Norte
del Centro Simón Bolívar, Urbanización El
Silencio, Piso 3, Circuito Judicial de los Tribunales
de Primera Instancia Civil, Mercantil, Tránsito y
Bancario de la Circunscripción Judicial del Área
Metropolitana de Caracas, en las horas de
despacho, DENTRO DE LOS CUARENTA Y
CINCO (45) DIAS CONTINUOS siguientes a la
constancia en autos de la publicación,
consignación y fijación del presente Cartel, a darse
por citado en el referido juicio. Se le advierte que
de no comparecer en el lapso indicado, se le
designará DEFENSOR JUDICIAL, con quien se
entenderá la citación y demás trámites del juicio.
El cartel se publicará en los diarios "EL
UNIVERSAL" y "CORREO DEL ORINOCO"
durante treinta (30) días continuos, una vez por
semana.
LA JUEZ,
ABG. CAROLINA GARCÍA CEDEÑO,
Juzgado 9° de 1era Ins. C.M.T.B.

Miranda de Verdad



La primera expedición libertadora en América

Carmen Bohórquez
F/ Cortesía

A veces la necesidad de explicarnos a nosotros mismos puede llevarnos a desestimar el significado trascendental de hechos que si bien ocurren en nuestro lar, resultan ser de una gran importancia en el contexto de una historia colectiva. Es lo que ha ocurrido con la Expedición naval que Francisco de Miranda emprendió el 2 de febrero de 1806, como señal definitiva del inicio de la campaña libertadora del continente americano del dominio español y que, en el imaginario venezolano, sólo parece haber tenido como objetivo el de traer y dejarnos la que es hoy nuestra bandera nacional.

Una descripción ligera y esquemática de dicha expedición se repite cada año en la prensa venezolana y es objeto de charlas en escuelas y otros centros educativos, sin que se vaya más allá de esa mera síntesis descriptiva; razón por la cual trataremos de concentrarnos aquí en una reflexión sobre el significado histórico de la misma, tanto respecto al propio proyecto mirandino como respecto al proceso de liberación de toda la América ocupada por España.

Habida cuenta de que Miranda se encontraba desde mucho tiempo atrás exiliado y separado por un océano de su patria americana, la idea de una expedición armada tomó un lugar central en su proyecto de liberación. De allí que toda búsqueda de apoyo para la realización de su plan de liberación de la América hispana tanto de parte de Inglaterra, como de la Francia revolucionaria, se centró siempre en la provisión de uno o más barcos armados; pero, exigiendo siempre, que estuvieran a su único mando. Sin embargo, poco era de esperarse que tal exigencia agradara mucho a estas potencias de vocación conquistadora. Por el contrario, más que ayudar a Miranda a liberar al continente americano de la dominación española, ambas buscaron siempre la realización de sus propios objetivos; lo que terminaba traduciéndose en demoras inexplicables ante Miranda.

Así fueron acumulándose los años de esperanzas traicionadas y de planes frustrados, pero, más que eso, era también su credibilidad personal la que quedaba en jaque ante sus posibles aliados, tanto en Europa como



Bienvenido Generalísimo Francisco de Miranda. Autora: Palmira. 2006

en América. Sin embargo, lejos de hacerlo desistir, estos reveses no sólo lo empujarán a buscar otras alternativas sino, sobre todo, a acendrar la más importante de sus conclusiones: “Lo cierto es – resumirá él más tarde – que si la América (del Sur) por sí misma no se hace independiente, y establece su Libertad con la ayuda de sus propios hijos, los europeos y mucho menos otras potencias extranjeras nunca harán esfuerzos por su felicidad únicamente”. (Carta a Francisco Febles, agente en Trinidad, 1809).

Es con esta firme convicción que Miranda decide abandonar Inglaterra y tomar rumbo a Nueva York, a donde llega en noviembre de 1805. Trae como fondos para emprender la Ex-

pedición Libertadora, seis mil libras esterlinas obtenidas de la hipoteca de su valiosa Biblioteca y otras doce mil, provistas en préstamo por algunos amigos ingleses.

Del gobierno norteamericano sólo obtendrá la promesa de dejarlo actuar con libertad. Aunque, los que individualmente podían invertir algo en su proyectada expedición, a última hora se retractan. Sólo el naviero Samuel Ogden apostó a su triunfo y le alquiló uno de sus barcos: el Leander, proveyéndolo igualmente de un Capitán: Thomas Lewis, el cual, sin embargo, será el causante de muchos errores; sobre todo en el intento sobre Ocumare.

Es por lo tanto innegable que esta Expedición de 1806 no fue

una inspiración repentina ni mucho menos respondía a ningún reto imaginario de imaginarios enemigos; era lo que había que hacer en ese momento crucial, dada la comprobación de la conducta acomodaticia de Inglaterra respecto a América y a España, de los desafueros de Napoleón en Europa, y de la crisis interna que ya sacudía al reino borbónico y que se reflejaba en América en actos de mayor opresión hacia sus habitantes. En síntesis, obedeció a una clara y definitiva conciencia de la necesidad de asumir de una buena vez las riendas del propio destino.

La prueba de que éste era el objetivo supremo perseguido por Miranda nos la da, en primer lugar, su decisión de comprometerse hasta el riesgo de

su propia vida. En segundo lugar, la conciencia profunda de la identidad americana y del derecho de hombres y mujeres nacidos en esta tierra a decidir autónomamente su destino; en tercer lugar, la convicción de que sólo la unidad de los esfuerzos podría poner fin a las crueldades e injusticias cometidas durante tres siglos por los reyes de España en todo el territorio americano y, por último, la lección de moral y de compromiso que estaba siempre presente tanto en sus arengas a las tripulaciones de sus barcos, en sus convenios con los financistas de su Expedición, en sus comunicaciones con los Almirantes ingleses en el Caribe, en sus intentos de acuerdo con autoridades religiosas y políticas de la ocupación española; y, particularmente, en la Proclama que dirige a los propios habitantes de la Provincia de Venezuela que encontraría en su camino; en este caso de Coro y la Vela, y sobre los cuales no hace distinción de ninguna índole:

“El opresivo insensato gobierno, que obscurecía (nuestras) bellas cualidades, denigrando con Calumnias nuestra modestia y carácter, consiguió también mantener su abominable Sistema de administración por tres Siglos consecutivos ... Valgámonos, pues, de estas mismas estimables prendas, para que expedidos los pocos odiados agentes del gobierno de Madrid, podamos establecer el orden Civil necesario a la consecución de tan honrosa Empresa – La recuperación de nuestros derechos como Ciudadanos y de nuestra Gloria nacional como Americanos Colombianos, serán acaso los menores beneficios que recojamos en esta tan Justa, como necesaria Determinación.

Que los buenos e inocentes Indios, así como los bizarros Pardos, y morenos libres crean firmemente que somos todos Conciudadanos, y que los Premios pertenecen exclusivamente al mérito y a la Virtud – en cuya suposición obtendrán en adelante, infaliblemente, las recompensas militares y Civiles, por su mérito solamente...

Fecha en el Cuartel General de Coro a 2 (sic) del mes de agosto de 1806

FRAN. DE MIRANDA”

cabohorquez@gmail.com
Caracas

Tinta cruda

El adalid del mal

Alfredo Carquez Saavedra

La rabia no me deja pensar. Estaba feliz, tanto como cada vez que recibo un informe sobre el número de tercermundistas deportados. Todo iba la mar de bien con el aumento planetario de los aranceles. Japón se volvió a rendir. Y ya la Unión Europea había doblado las rodillas y casi que logro ese club de maulas y vividores, además de dejar de meterle la mano en el bolsillo al Tío Sam, terminaran convirtiéndose oficialmente en una estrellita más de mi bandera. Bueno, el año que viene completo esa tarea...

Pero de repente viene una jueza de un país bananero o cafetero, no lo sé bien, siempre me confundo. Es que no logro aprender geografía ni economía mundial. En fin, repito: viene una jueza y me amarga la cena. Esa señora castiga al pobre Uribe a prisión domiciliaria inmediata de 12 años. ¿Y qué cosas malas puede haber hecho mi amigo Alvarito? Él, un genio que creó esa opción de los falsos positivos. Él, que conspiró sin descanso en contra de la irreverente Venezuela. Él, que ha dedicado su vida a la defensa de la democracia, la libre empresa y el modo de vida occidentales, es una de las víctimas del movimiento castro-comunista-chavista que no respeta fronteras, altos cargos ni los privilegios que acompañan, como en mi caso, a la acumulación de dinero y bienes.

Para colmo, hay un caso más de injusticia que afecta a otro de mis buenos amigos. Nada más y menos que a Jair Bolsonaro. Como olvidar, si ambos intentamos lo mismo: usar el populacho para asaltar los parlamentos y conservar el poder. Al acusarlo a él, es como si se imputaran a mí. Y aunque yo haya sido condenado por esos tribunales *woke* demócratas, la verdad es que no termino de acostumbrarme a ello.

Lo que falta es que termine el mundo entero señalando a Benjamin Netanyahu de asesino, xenófobo y genocida. ¡Calumnias! ¡Viles calumnias! Que no se metan con mi pequeño Hitler israelí.

No puedo conciliar el sueño. Mejor llamo a Edmundo González Urrutia para que me arrulle con sus geniales y dinámicas peroratas. Ojalá esté despierto y no se haya acabado el whisky.

alfredo.carquez@gmail.com
Caracas



Santiago Mariño y la Colombia de Bolívar

Alí Ramón Rojas Olaya

El 25 de julio de 1788, nació en El Valle del Espíritu Santo, isla de Margarita, Santiago Mariño. Su relación con Simón Bolívar fue compleja, marcada por la colaboración militar durante la independencia de Venezuela y la creación de la República de Colombia, pero también por tensiones políticas y rivalidades por el liderazgo.

RESTAURAR COLOMBIA

La evolución de Santiago Mariño respecto al proyecto de la República de Colombia es un proceso complejo que refleja las tensiones políticas y militares de la época independentista. Efectivamente, Mariño pasó de ser un opositor a un defensor tardío de la unidad bolivariana, aunque con matices significativos.

Tras su disolución en 1830, Venezuela cayó en luchas caudillistas. Mariño, como ministro de Guerra de Páez, percibió que la fragmentación debilitaba la defensa nacional frente a amenazas externas. Aunque inicialmente derrocó a José María Vargas, su movimiento buscaba “reconstruir la República de Colombia” y reivindicar el legado de Bolívar. Aquí, Mariño ya aparece como presidente interino defendiendo el ideal unionista.

En sus últimos años, Mariño criticó el autoritarismo de Páez y los caudillos regionales. La Guerra de los Supremos (1839-1842) en Nueva Granada lo convenció de que solo la unidad evitaría guerras civiles. Como general del ejército de José Tadeo Monagas, combatió a Páez en la rebelión de 1848, defendiendo un gobierno que se declaraba heredero de Bolívar. En 1853, participó en la Re-

volución de Mayo, que exigía “restaurar los principios bolivarianos”, incluida la integración con Nueva Granada. Aunque fracasó, muestra su reconciliación con el proyecto unionista.

LA HONESTIDAD

Nos dice Caracciolo Parra Pérez en su libro *Mariño y las guerras civiles*: “El general Mariño poseía en 1836 las mismas propiedades que le habían sido reconocidas, al terminar la guerra de la Independencia, en virtud de permutas con las heredadas de su padre, de pago de sus haberes militares y de suplementos efectuados con su personal dinero. Mariño no había usado de su nombre ni de su influencia para acrecentar aquellas propiedades, como no vacilará en hacerlo más de uno de sus gloriosos compañeros”.

DICHA Y LA PAZ PARA VENEZUELA

El 16 de mayo de 1852, Santiago Mariño dice en Caracas: “Queridos Hermanos, con intenso dolor hoy observan los verdaderos Masones el desgraciado espíritu que actualmente reina entre los Hermanos, y hallándome a la cabeza de este Gran Oriente, es mi deber llamar vuestra seria atención sobre tan lastimoso estado. Examinar sus causas y proponer los medios de remediarlo. Que la desgracia existe, “quién lo duda”. Los templos de la paz tienen este nombre ya solo por costumbre, porque frecuentes son las escenas que desdican absolutamente del objeto de la Franc-Masonería. Donde debe reinar el cariño, cariño mutuo, cariño universal, cariño constante, cariño leal y puro. “Cariño”, palabra dulce, que encierra todas las virtudes y

que hace un cielo de la Tierra y un paraíso de la conciencia de cada uno. ¿Cuáles son las causas de la desnaturalización de la divina institución de cuyos miembros debiéramos ser?”. Culmina Santiago Mariño su discurso con estas palabras: “¡Quiera el Gran Arquitecto del Universo ayudarnos para que marchando por la senda que nos traza nuestro arte, recojamos frutos para nosotros y para la patria el esplendor para la masonería, la dicha y la paz para Venezuela!”.

En La Victoria, el 4 de septiembre de 1854, a los 66 años, Santiago Mariño emprendió el viaje al oriente. El 20 de noviembre, se realizan sus funerales masónicos. El 29 de enero de 1877, sus restos fueron trasladados al Panteón Nacional. En 1884, el ingeniero Juan Hurtado Manrique, durante el gobierno de Guzmán Blanco, construyó la Plaza Santiago Mariño en Pagüita, Caracas. En 1956, el presidente Marcos Pérez Jiménez inauguró el Paseo Los Próceres en Caracas, diseñado por el arquitecto Luis Malaussena. El conjunto fue concebido como un espacio urbano monumental que une la Ciudad Universitaria con la Escuela Militar. Sobre los muros horizontales se hallan estatuas realizadas en bronce que representan a los héroes de la independencia: Simón Bolívar, Antonio José de Sucre, Rafael Urdaneta, Santiago Mariño, Francisco de Miranda, José Antonio Páez, Manuel Piar, José Félix Ribas, Luis Brion, Juan Bautista Arismendi y José Francisco Bermúdez. ¡Honor y Gloria para Santiago Mariño!

elrectordelpueblo@gmail.com
Caracas

El seminario internacional se realizará hoy y mañana

En el Celarg debaten sobre los 200 años de la creación de Bolivia

Más de 30 ponentes nacionales e internacionales expondrán sobre el proyecto bolivariano, la Campaña del Sur y la creación de Bolivia, entre otros temas

TyF/ Prensa Celarg
Caracas

Hoy lunes 4 y martes 5 de agosto tendrá lugar en Caracas el Seminario Internacional Bicentenario de Bolivia 1825-2025, un espacio para debatir e intercambiar ideas sobre este hecho clave en la historia de Nuestramérica y su impacto en el presente.

En los espacios del Centro de Estudios Latinoamericanos y del Caribe Rómulo Gallegos (Celarg) en Caracas, a dos cuadras del metro Altamira, se realizará este evento académico organizado por la Comisión Presidencial para la Conmemoración del Bicentenario.

Este seminario reunirá durante dos días a más de 30 po-

ponentes nacionales e internacionales de países como Colombia, España, México, Cuba y Bolivia que expondrán sus investigaciones, enfoques y reflexiones acerca de la independencia de Bolivia.

Desde una visión insurgente, los participantes pondrán sobre la mesa diversos temas relacionados con el proyecto bolivariano, la Campaña del Sur, la creación de Bolivia y el proceso constituyente, la unidad e integración de los pueblos, el Congreso Anfictionico de Panamá y el papel fundamental de El Libertador Simón Bolívar y el Gran Mariscal de Ayacucho Antonio José de Sucre.

El 6 de agosto de 1825 se declaró la independencia del Alto Perú y la creación de la República de Bolívar, que posteriormente se llamó Bolivia, conformada por las provincias de Chuquisaca (Sucre), Cochabamba, Santa Cruz, Potosí y La Paz.

Hoy será el Acto de instalación, previsto para las 9:00 a.m.,



seguido del primer bloque de ponencias. En horas de la tarde, a las 2:30 p.m. se espera la presentación de los libros *El Retorno del Rey*, del autor español Justo Cuño, y *Ayacucho y la República de Bolívar*, del venezolano

Orlando Rafael Rincones. A las 3:00 p.m. iniciará el segundo bloque de ponencias.

El segundo día de actividades previsto para el martes 5 de agosto, empezará a las 9:00 a.m. con la presentación de la revis-

ta *Libertador Ocho Estrellas*, seguida del tercer bloque de ponencias del Seminario.

A las 2:30 p.m. se presentarán los libros *Bolívar, él es la Revolución*, del autor cubano Sergio Guerra y *Pardos infidentes e insurgentes en Venezuela (1790-1812)*, de la colombiana Rocío Castellanos. A las 3:00 p.m. iniciará el cuarto bloque de ponencias, seguido del Acto de clausura.

Se espera que intelectuales, investigadores y profesionales de las ciencias sociales de Venezuela y otros países del mundo, participen en esta jornada que reviste una gran importancia para comprender la trascendencia de este hito independentista en el proyecto libertador, la Patria Grande, la Revolución Bolivariana y el acontecer internacional.

La invitación es a seguir este evento que será transmitido vía streaming, a través del canal de YouTube "Centro de Estudios Simón Bolívar" @centro_sbolivar.

El venezolano codirige esta cinta animada

JP Sans le pone el toque irónico a *Los Tipos Malos 2*

T/ Eduardo Chapellín
Caracas

De verdad que tanto la primera cinta *Los Tipos Malos* como la actual *Los Tipos Malos 2* atrapan a grandes y chicos por igual. Esta segunda entrega es dirigida por Pierre Perifel y producida por Damon Ross. El codirector es el venezolano JP

Sans, quien ya fue jefe de animación de personajes en la primera, mostrando su crecimiento en este campo de la animación.

Para este nuevo capítulo de la comedia animada de acción de DreamWorks Animation, estos animales forajidos en la entrega original en 2022, pasan en *Los Tipos Malos 2* a intentar lograr la confianza y acep-

tación de la sociedad ahora buscando trabajo y apodándose como *Los Tipos Buenos*... pero son sacados de su retiro y obligados a hacer un "último trabajo" por un grupo de criminales formado por féminas de diversas especies... En pocas palabras: redimirse también exige más sacrificios.

Basada en la exitosa serie de libros del New York Times de Aaron Blabey, *Los Tipos Malos 2* reúne al elenco y a los mismos cineastas, claro está con nuevos, divertidos y polémicos personajes. Y en resumen, esta

secuela sigue mezclando muy bien ese humor, acción y ritmo trepidante, siempre con esos guiños que atrapan a los cinéfilos amantes de cintas como *Ocean' Eleven* y sus secuelas.

Y regresando a sus papeles como *Los Tipos Malos*, en su versión original, está el oscarizado Sam Rockwell como el preciso carterista reformado el Sr. Lobo (muy a lo Gorge Clooney de *Ocean' Eleven*); Marc Maron como el veterano especialista en cajas fuertes: Sr. Serpiente; Craig Robinson como

el maestro del disfraz o Sr. Tiburón; y el ganador del Grammy Anthony Ramos como el temperamental Sr. Piraña; mientras la ganadora del Globo de Oro Awkwafina como la hacker experta: Sra. Tarántula, le pone su toque femenino

El reparto incluye el también retorno de Zazie Beetz como Diane Zorrento; el ganador del Bafta, Richard Ayoade, como el Profesor Mermelada; la ganadora del Emmy, Alex Borstein, es la comandante Misty Grúñez; y Lilly

Singh es Tiffany Chismerra. La música, que es clave también en el éxito de esta entrega, es del compositor nominado a los Oscar, Daniel Pemberton.

Un libro para prevenir el delito

El derecho y la neurociencia se unen por un *Cerebro Asesino*

T/Redacción CO
Caracas

En un mundo donde los avances científicos transforman cada aspecto de nuestra vida, la interacción entre la neurociencia y el derecho se vuelve crucial para evolucionar en materia de justicia y ética. Con ese espíritu, la abogada Rebeca Henríquez y el neurocirujano Omar Cuberos, presentaron su libro *Cerebro Asesino*, una obra que promete revolucionar

la manera en la que entendemos la responsabilidad, la culpabilidad y la prevención del delito.

Este libro escrito por estos expertos en neurociencia y derecho, destaca la importancia de unir las ciencias y las leyes, no solo para avanzar en el conocimiento, sino para crear un sistema judicial más justo, actualizado y adaptado a los nuevos descubrimientos sobre el funcionamiento del cerebro humano.

¿Hasta qué punto la neurociencia puede determinar la responsabilidad penal? y ¿qué límites éticos deben establecerse al considerar los datos neurológicos en un juicio?, son algunos de los puntos que podrán conocer en la creación literaria.

Se debe señalar que Rebeca Henríquez es abogada penalista con más de 20 años de experiencia, profesora universitaria, locutora certificada y

autora de *Tras la huella del crimen*. Es también oradora en motivación e inteligencia emocional, participando en medios internacionales de radio y televisión. Además, dicta cursos y seminarios sobre PNL e inteligencia emocional, siendo invitada en foros académicos y jurídicos

Por su parte, Omar José Cuberos Marcano es neurocirujano y experto en medicina forense, con una destacada trayectoria en

el Hospital Universitario de Caracas y el Hospital Ana Francisca Pérez de León II, donde fundó el servicio de Neurocirugía.

Ha sido médico forense en Senamecf y es fundador de la Unidad de Neurociencias Forenses. Actualmente, cursa un magister en medicina legal, combinando su experiencia en cirugía y neurociencias con el ámbito forense, con lo cual se consolida como un referente en su campo.

Más información por @lapanhouse @drcuberos y @abg.rebeca en Instagram.

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

PODER JUDICIAL
TRIBUNAL VIGESIMO PRIMERO DE MUNICIPIO ORDINARIO Y EJECUTOR DE MEDIDAS DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN JUDICIAL DEL AREA METROPOLITANA DE CARACAS
Caracas, ocho (08) de julio de 2025
AÑO 215° Y 166°

CARTEL DE CITACIÓN

SE HACE SABER:
A LA SOCIEDAD MERCANTIL PROMOCIONES S.F.S. C.A. inscrita por ante el Registro Mercantil de la Circunscripción Judicial del Distrito Federal y Estado Miranda, en fecha 29 de julio de 1977, bajo el N° 24, Tomo 96-A; y/o en la persona de su en la persona su representante legal, que por ante este Tribunal cursa asunto signado con el N° AP31-F-V-2023-000718, contenido del juicio que por PRESCRIPCIÓN EXTINTIVA DE HIPOTECA sigue en su contra, la ciudadana ANA MARIA REDONDO RECALDE, de nacionalidad argentina, mayor de edad, titular de la cédula de identidad N° E-736.547, que este Tribunal por auto de esta misma fecha acordó su citación mediante cartel, por lo que deberá comparecer por ante esta sede judicial, ubicada en la Plaza Caracas, Centro Simón Bolívar, Torre Norte, Piso 4, Municipio Libertador, del Distrito Capital, Caracas, dentro de los TREINTA (30) DIAS SIGUIENTES a la publicación, consignación y fijación que del cartel se haga y así expresamente lo haga constar la secretaría de tribunal, dentro del horario comprendido de 8:30 a.m. a 3:30 a.m., de lunes a viernes, a darse expresamente por citado y manifieste lo que considere respecto a la presente solicitud. Con la advertencia que de no comparecer en el lapso antes señalado y vencido íntegramente el mismo, se le designará Defensor Judicial, con quien se entenderá su citación y demás trámites del proceso, de conformidad con lo establecido en el Artículo 224 del Código de Procedimiento Civil. El presente cartel deberá ser publicado en dimensiones que faciliten su lectura en los Diarios "EL UNIVERSAL" y "CORREO DEL ORINOCO" con el intervalo de Ley, correspondiente.

DIOS Y FEDERACION
LA JUEZ
DRA. FABIOLA TERAN SUAREZ
Exp. AP31-V-2023-000718
FTS/AT/AC

Logró cetros mundiales plata del CMB y oro de la AMB

Yerni Betancourt se coronó como supergallo en cartelera del Tamanaco

Púgiles venezolanos, mexicanos y argentinos mostraron calidad durante la velada

TyF/Redacción CO-Ciudad Ccs Caracas

El mirandino Yerni Betancourt tuvo un duro combate, aunque fue el claro dominador desde el principio frente al mexicano Miguel Mateo Moreno, a quien en 12 largos rounds logró vencer por KO técnico.

El de Barlovento dominó 10 de los 12 asaltos. Fue contundente con sus golpes, pero con poca potencia, a tal punto que pudo marear varias veces con diversos tipos de contactos a Moreno, pero sin derribarlo, en definitiva.

Restando ocho segundos, del último round, finalmente pudo dar una secuencia de ganchos y rectos al mexicano para sentenciar la pelea, que ya tenía asegurada por puntos porque era amplia la pizarra a su favor, según el conteo que llevaban los jueces.

Tras el combate, el compatriota se quedó con los títulos mundiales plata del Consejo Mundial de Boxeo y oro de la Asociación Mundial de Boxeo. Mantiene una marca de 27 triunfos, 21 de ellos



Yerni Betancourt se fajó duro ante el mexicano Moreno

por la vía del sueño y dos reverses. Moreno por su parte queda con 21 lauros y ocho perdidas.

“Los mexicanos son potencias en el boxeo y rivales difíciles, fue una pelea dura esta, fue bueno ganar el campeonato en casa”, indicó Betancourt tras el combate y agradeció al presidente Nicolás Maduro por ayudar a montar esta cartelera en Caracas.

La pelea se desarrolló en la jornada boxística “Noche de leyendas”, instalada en el Hotel Tamanaco, en Caracas, en la que contó con varios ex campeones mundiales de la talla del estadounidense Evander Holyfield, del venezolano David Griman, entre otros.

SOLTARON LAS MANOS

La pugilista venezolana Sara Suárez inició la noche con triunfo la jornada boxística, tras imponerse en seis asaltos por puntos a su rival, la también criolla Alvis Lárez, en una pelea de la AMB femenina supergallo.

Suárez y Lárez se dieron varios golpes contundentes, con Lárez viéndose mejor por momentos, pero en los resultados las boletas de los jueces fueron 58-56; 59-55 y 59-55, para llevarse su cuarta victoria y mantener su invicto en 4-0 y 2 empates. Mientras que Lárez queda con marca de 4-2-0.

En la segunda pelea de la jornada, el mexicano Aron de la Cruz venció en apenas 53 segundos

de combate y con menos de 10 golpes propinados al venezolano Rodrigo Ramírez.

El boxeador mexicano primero derribó al criollo con un gancho de izquierda a los pocos segundos de haber iniciado el duelo, llevando al conteo de protección por parte del juez, luego se reanudó la pelea y siguió con tres upper y un gancho bajo para enviar a la lona por segunda y última vez a Ramírez.

Una pelea que le dejó al mexicano el título de la AMB Fedelatin mexicana en la categoría minimosca y deja marca de 12 triunfos, siete de ellos por la vía rápida y sigue invicto, mientras que el petareño queda con marca de

19 ganados, dos derrotas y dos empates.

En la tercera pelea de la noche, el argentino Adrián Sasso noqueó al venezolano Jorge Rondón por la vía técnica en el quinto asalto, tras dominar ampliamente toda la pelea siendo más contundente y certero con sus golpes, aunque falló varias manos.

Sasso, quien se valió de ser más alto que Rondón, supo llevar la pelea hasta las cuerdas, pero en el round decisivo tuvo dos etapas de uppers y de ganchos que llevaron al que el réferi detuviese el careo dejando al gaucho con el título suramericano superwelter, quedando con marca de 26 triunfos 15 de ellos por KO, 3 derrotas y sin empates, mientras que Rondón tiene marca de 18-8 y sin empates.

Por su parte, el mirandino Douglas González superó en su combate al aragüeño Starling Martínez restando solamente dos segundos en el primer round con un contundente knockout técnico.

González, apodado “la guabina”, fue muy duro y limpio con sus golpes ante Martínez, quien recibió el castigo con manos claras en el rostro y en el abdomen, quedando acorralado y sin defensa por buen lapso del asalto.

A tal punto que lo mareó restando menos de un

minuto, haciéndolo tambalear, lo que dejó claro que el combate sería definido en poco tiempo.

Luego siguió encarando con golpes curvos a la humanidad de Martínez para que el juez parara la pelea casi en la campana.

“Trabajé duro para esto”, sentenció después de la pelea al conseguir los cinturones de Fedebox de la AMB y el campeonato nacional de boxeo en el peso pluma.

González ha ganado sus nueve peleas todas por KO, mientras que Martínez pierde su invicto tras 16 combates previos. Las anteriores las ganó.

En el último combate de la jornada, el mexicano Iván García se tituló en el minimosca, tras vencer al venezolano Jesús Laya por KO técnico en el asalto 12, tras dar varias ráfagas de golpes mixtos.

Durante gran parte del careo, el pugilista norteamericano sometió constantemente al local, dejándolo la mayor parte del careo arrinconado y a veces sin defensa, más allá de abrazar para restarle energía.

Tras su victoria, se colgó el cinturón Fedelatin de la AMB, quedando con marca de 13 triunfos, cinco de ellos por la vía del sueño, cuatro pérdidas y un empate, mientras que Laya queda con cuatro derrotas, nueve triunfos y un empate.

Venezuela cerró así dos jornadas seguidas de veladas boxísticas, dejando a dos campeones mundiales y alcanza 40 en el listado oficial de monarcas mundiales en la historia del boxeo en todas sus categorías.

Derrotó 72-63 a Caribeñas

Pastoras son bicampeonas en Superliga Femenina 2025



Pastoras mostraron constancia esta temporada

TyF/ Prensa Supeligafem Caracas

Pastoras de Lara lo logró, al doblegar 72-63 a Caribeñas de Caracas, en el Napoleón Rodríguez de Barquisimeto, estado Lara, para consagrarse como la escuadra campeona de la Superliga Femenina (3-1) y sumar su segundo título al hilo; mientras Daniela Wallen fue elegida como la MVP de la final.

A diferencia de lo que fue lo regular en la serie, en este en-

cuadro, Pastoras inició de forma tórrida en ofensiva con un parcial de 18-9 frente a las caraqueñas, pero el inicio del juego parecía ser un espejismo con lo que venía en el segundo.

Waleska Pérez tuvo su mejor partido ofensivo de la serie y en el segundo cuarto, anotó cuatro triples y dos tiros libres para 14 de sus 20 puntos. La experiencia de Pérez fue fundamental para acercarse en el marcador 35-41.

Tras el descanso, Pastoras nuevamente amplió la ventaja,

pero Caribeñas no bajaba los brazos y luchaba por mantenerse dentro del juego. En el cuarto periodo las caraqueñas tuvieron una racha de ocho puntos que las acercó a solo tres puntos (61-64), pero Daniela Wallen desplegó su ofensiva y las dirigidas por Diego Vásquez, cerraron el partido y consiguieron su segundo campeonato.

Wallen fue reconocida como la MVP y en el partido decisivo demostró que no fue gratis, ya que en este cuarto careo anotó 20 puntos, 6 rebotes, 5 asistencias y 6 robos. Junto a Wallen, Génesis Rivera terminó con 18 unidades y 7 capturas.



Decisión colectiva



Fotos/ Cortesía